

EL ECO DE LA FUSION

PERIÓDICO REPUBLICANO BISEMANAL

AÑO III

Precios de suscripción
En Tortosa, al mes... .. 0'50
Fuera, trimestre... .. 1'50
Anuncios y comunicados á precios convenciona-
les.—Pago anticipado.

Tortosa 16 Septiembre de 1900

Puntos de suscripción

En la REDACCION, y ADMINISTRACION, Re-
plá, 3, donde se dirigirá la correspondencia.

NÚM. 74

La verdad en su lugar

Estamos completamente convencidos con los argumentos invocados por el señor Obispo de esta diócesis, para condenar y prohibir la lectura de nuestros artículos «Defenderse ó entregarse» y «Clamoreo católico».

Sentimos con toda el alma la publicación de dichos artículos, por la mortificación que produjeron á S. I. Crea, que las razones expuestas en su anatema, caen como gotas de plomo fundido en nuestro atribulado espíritu, y con el más vivo dolor hacemos público nuestro arrepentimiento, por haber insertado doctrinas y hechos que con toda buena fé teníamos por verídicos, desde el momento que todo el mundo los reconoce como sucesos rigurosamente históricos. Después de la condenación episcopal, reconocemos que las verdades y los hechos indudables que pasaron, son errores contrarios á la verdad católica. Antes creíamos que decir la verdad aunque fuera para censurar y hacer justicia á los ministros de Dios que faltan á sus deberes, no era inferir menor injuria, ni calumniar á la Iglesia, y no pensábamos que las verdades pudieran pervertir las inteligencias, sino ilustrarlas, ni tampoco corromper los corazones, sino purificarlos. Pero S. I. que es autoridad indiscutible en la ciencia del bien y del mal, y en discernir la verdad del error, condena y prohíbe la lectura de nuestras opiniones, que tienen por base las enseñanzas históricas. Respetamos su fallo, y desde hoy estamos conformes, en que merece condenarse la narración de hechos ciertos, si de ella pueden salir mal parados los miembros de la Iglesia. La historia nos enseña que la Iglesia ha defendido el regicidio, cuando los monarcas han sido contrarios de ella, que Raivallac y su compañero Damiens, fueron regicidas y miembros de la Iglesia al mismo tiempo, que el clérigo Merino atentó contra la vida de Isabel II, que se vieron obispos y sacerdotes por las montañas predicando la guerra civil en tiempos de Isabel II y Alfonso XII y sembrando la muerte y el exterminio por doquier; que Carlos III expulsó á los jesuitas de España, porque conspiraban contra la vida y el trono de aquel rey, que la guerra de Filipinas surgió por los abusos y atropellos de las órdenes religiosas, y sin citar más ejemplos; como la historia explica estos hechos con bastante perfección, siempre los creímos verdaderos, pero como nuestro Prelado los condena, confesamos el error, como confesaríamos que dos y dos no son cuatro, para evitar un desaire á S. I. Nos parecía digna de condenación la conducta del clero, cuando comete toda clase de abusos, como el de esos curas que faltan á sus obligaciones por afán de lucro, y dejan abandonado un cadáver de familia pobre, para acompañar otro cadáver de familia rica por ganar más dinero.

No somos tan fuertes como Napoleón emplazando sus cañones con dirección á Roma para averiguar si llegaba la metralla en el sitio dedonde había partido su excomunió; ni tan altos como los ministros que envidiaban á Navarro Reverter, por la amenaza de anatema lanzada contra

él, por el obispo de Palma de Mallorca en la cuestión Lluch. Al contrario, nos apena y entristece mucho, que todas las cosas vayan pasando de moda, y que los procedimientos enérgicos y condenaciones que en lo antiguo caían como una bomba, en lo moderno no produzcan ningún efecto; y si acaso lo producen, es un efecto contrario al que se quiere obtener. Y también nos causa mucho pesar, que los ministros de Dios no se atengan siempre á las máximas evangélicas que dicen: «mi reino no es de este mundo,» «es más fácil que pase un buey por el ojo de una aguja que entrar un rico en el reino de los cielos», «ganarás el pan con el sudor de tu rostro» y observamos con la mayor afición que el clericalismo quiere el reino de este mundo, y el del otro lo guarda para los demás, que solo piensa en dominar las naciones provocando conflictos como el del *Reinaré*; congresos como el de Badajoz, guerras civiles como las que han asolado á España y Filipinas, todo esto ganando el pan con el sudor del prójimo, y es todavía más doloroso, ver á los miembros de la Iglesia dándose vida de príncipes, y ostentando un lujo oriental que repugna á Jesús con su pobreza y doctrina; en fin, que el clericalismo está siempre muy empeñado en alcanzar para los demás la bienaventuranza del otro mundo mientras procura para sí la bienaventuranza de éste. A cada cual lo suyo, y que cada palo aguante su vela, porque dar gato por liebre, predicar sal y vender vinagre, son cosas que con justicia, deberían prohibirse y condenarse. La verdad en su lugar.

¡Ni memoria!

Lo recuerdo bien. Me parece estar viendo el embarque de tropa en esa bahía de Santander, en la cual ha echado el ancla el *Giraldá*. Y me parece ver también el desembarque de repatriados.

Al principio de la guerra, allá por el verano del año 95, el cuadro era muy semejante. Partía en el *Alfonso XII* el sexto de los batallones peninsulares allí formado. Los soldados iban contentos. Se les había obsequiado, se les había mimado. Oyeron misa en la Catedral y de allí, formados y precedidos de una música, fueron al embarcadero.

El *boulevard* igual que ahora. Los balcones cubiertos de colgaduras y llenos de señoras que agitan los blancos pañuelos y arrojan flores. Las autoridades presentes, muy finas, muy estiradas.

Y el pueblo llenando los muelles y gritando, aclamando, vitoreando. Todo igual. El decorado el mismo.

Los principales personajes son distintos. Ayer los proletarios llevados á la guerra por pobres. Hoy la familia real y el presidente del Consejo. Después, por los años del 96 y 97, aquello no era tan bonito. La costumbre había embotado la sensibilidad, y la duración y mal cariz de la guerra había enfriado los ánimos.

Partían trasatlánticos y más trasatlánticos; hasta siete conté una vez en la hermosa bahía, atiborrados de ganado humano. Ya no lucían colgaduras los balcones del *boulevard*, ni estaban asomadas en ellos las lindas señoritas. Las autoridades sí cumplían su deber, pero con fati-

ga y dolor; más que despedir tropas, parecían visitar al reo en la capilla. Y de los curiosos que se extendían por los muelles no salían vitores, sino maldiciones. Las mujeres lloraban. Más tarde aquello se hizo horrible.

A raíz del motín de Zaragoza y del conato de resistencia opuesto por los reservistas, se hacían clandestinamente los embarques. Antes de amanecer llegaba un tren lleno de soldados. Lo esperaba las autoridades, los periodistas y la guardia civil. Bajaba silenciosamente la tropa y tomaba el desayuno que le tenía dispuesto el Ayuntamiento. La escena era tristísima.

Las más de las veces llovía. Llovía menudito, con terquedad, como llueve en el Norte. El cielo plumizo, al irse iluminando por el sol naciente tornábase gris. La humedad llegaba á los huesos, la tristeza aun penetraba más adentro.

Los jóvenes bomberos voluntarios—uno de los organismos que más honran á Santander—servían á los soldados é iluminaban con hachas de viento la escena. El silencio penoso, tético, como el que reina delante del patíbulo, era con frecuencia interrumpido por voces, gritos mujerieles. Era que infelices mujeres pugnaban por romper el cordón de guardias para despedir á un soldado. Se las dejaba siempre, y una escena patética venía á aumentar el general malestar.

Aquel descanso era breve. Del andén pasaba, siempre en silencio, la fuerza *desarmada* al muelle.

Embarcaba antes que fuera de día, y así encerrada, prisionera en el barco, esperaba horas y horas la partida.

Triste, á veces horrible, repugnante algunas (cuando embarcaban aquellos soldados de la recluta voluntaria engañados, comprados y vendidos por agentes sin conciencia que los cazaban en tabernas y zahurdas) era el embarque de tropas; pero todo ello era cosa risueña comparándolo con la llegada de la repatriación.

¡Oh! aquel cuadro si que no se parece al que habrán visto ahora D.^a Cristina, sus hijos y Silvela.

En el muelle poca gente; la Cruz Roja, los bomberos, médicos, camilleros, las autoridades y los inevitables periodistas. En el desembarcadero, ahora muy alfombrado y majo, camillas y algunas caritativas damas con tazas de caldo y copas de Jerez.

No eran hombres los que traían al muelle, lanchas y vaporcitos; eran caricaturas humanas, seres entecos; esqueletos con pellejos, á veces monstruos. Ciegos, mudos, tísicos repugnantes, tuberculosos, tan flacuchos que podían ser derribados por un soplo; caras atroces con cicatrices horribles de machete; uno desnarigado, aquel con el cráneo abollado, hendido, el otro con la cabeza siempre erguida mirando constantemente al cielo, uno sujetándose con la barbilla como si le fuera á caer al suelo. ¡Qué muecas! ¡Qué miradas! ¡Qué horror!

Era cosa frecuente que desde la boya donde fondean los trasatlánticos al muelle, murieran en la travesía sobre la lancha algunos repatriados. En las escalerillas del desembarcadero se les daba la unción. Otros morían tomando una taza de caldo. En el camino desde el puerto al hospital y al sanitario de la Cruz Roja, morían siempre muchos.

Después se sabía que en la travesía del tras-

atlántico habían sido arrojados al agua diez, quince, veinte, treinta, hasta 57 cadáveres de repatriados.

Pasó, pasó tanto horror como una pesadilla.

Ya Cuba no es de España. Los ricachos del boulevard han visto que su dinero traído de la grande Antilla á la Península y metido en minas fábricas de azúcar, acciones de ferro-carriles ó de Bancos les produce lo mismo que antes. Además nada han perdido en la guerra. Sus hijos están sanos, sus capitales acrecentados ya con el transporte de tropas, ya con los empréstitos de las aduanas y los tabacos. El capital está contento; por eso levanta arcos, hace salir las chicas á los engalanados balcones del boulevard para que agiten los blancos pañuelos y arrojen flores y alquila comparsas, músicos y danzantes. El capital está contento y se divierte al agasajar á sus reyes y al primer ministro.

Y el pueblo! El pueblo ha olvidado y también está contento. Ha enterrado sus muertos. Han fallecido ó sanado los enfermos. Las madres, las hermanas, se han quitado el luto. Anda el dinero y alguna migaja, alguna *perruca*, llega al pueblo.

Es olvidadizo; es ignorante, ni siente, ni padece. El pueblo está contento. Sino vitorea y aclama, hace bulto, llena curioso los muelles y corre de un lado para otro ansioso de ver al *muchachuco*, á las *muchachucas*, á la señora y á Silvela, que es cuanto hay que ver.

Ya no se acuerda de los barcos que por sostener á esos *señorosos* se llevan sus hijos, fuertes y sanos, y les devolvían piltrafas humanas.

No tuvo ese pueblo olvidadizo, ignorante, lacayuno voluntad para oponerse á la iniquidad, ni para rechazar la ignominia; ahora demuestra no tener memoria ni entendimiento.

Ni memoria, ni entendimiento, ni voluntad; bien dicen que el pueblo es un alma de Dios, un alma de cántaro.

Roberto Castrovido.

Redención

La raza inmoral que descubrió el Nuevo Mundo, que supo difundir por todos los ámbitos del globo su fé, su lengua y su civilización; y las implantó en pueblos que hoy ensalzan los fastos de la historia, quiere vivir, y de ello es digna por la severa dignidad con que supo sufrir las más grandes desdichas, y calma estóica con que vió blandir sobre su cabeza las mayores adversidades.

Purificada y engrandecida con ello, cumple á la presente generación, por deber en la vida ilimitada de la humanidad, cultivar las vastas fuerzas vitales que tenemos y conservamos si dormidas, no degeneradas ni envilecidas, para que surjan el genio y caracter seculares de España.

El sufrido pueblo que á fuerza de sangre conquistó la libertad política, tiene derecho á vivir la vida moderna, y gozar de la libertad adquirida á tan alto precio, bien entendida, completa y verdadera, no cual la entienden y prostituyen los errores de los que dirigen la cosa pública, sino la en cuyo salutar ambiente prosperen las vigorosas riquezas del pródigo suelo, y se desarrollen las luchas de la inteligencia y del trabajo, capaces á sacudir el yugo que nos arrastra á la cola de las naciones civilizadas.

La nación que resucita, quiere erguirse con orgullo al puesto de honor que por su historia le corresponde en el concierto de los pueblos cultos y para ello siguiendo nuevos rumbos, precisa salir del retraimiento á que la condujo el falseamiento de las leyes por parte de sus gobernantes velando por su cumplimiento y abriendo sus puertas á la democracia, de modo que sean plena garantía de la sociedad.

La redención se impondrá á la decadencia, si sabemos hallarla en las sendas de la moralidad

y la disciplina; y si elevamos el concepto de la educación, hoy tan deficiente, cuanto rutinaria á la esfera de la nueva pedagogía para que sea total, que nuestra inteligencia de variados, sólidos y útiles conocimientos, pronto responderá á las necesidades de la vida en su lucha por la existencia, orientándonos á ideales superiores, y haciéndola extensiva á la mujer mejorará su condición, podrá monopolizar gran número de funciones sociales hoy reservadas al hombre, educar y dirigir desde la cuna á las nuevas generaciones y entonces habremos alcanzado nueva época de florecimiento, y ya redimidos, disfrutaremos la vida que nos ofrece el siglo.

¡Ved el ejemplo que nos ofrece la vecina república, que tras cien desastres, se elevó hasta ser su capital, la capital del mundo.

El alcoholismo

Los daños del alcoholismo son tan evidentes, que todos los Gobiernos de Europa van adoptando medidas prohibitivas para cortar el mal.

Recientemente en Francia el general Gallifet, siendo ministro de la Guerra, prohibió la venta de bebidas alcohólicas en las cantinas de los cuarteles.

Esta prohibición existe en Inglaterra desde 1840, y en Bélgica desde 1886.

En Suiza, desde 1896, se castiga á quien venda aguardiente á las tropas.

En Rusia, el gran duque Wladimiro ha dictado una orden prohibiendo la expendición de toda clase de bebidas á los soldados.

Los exploradores Stanley y Nanses no permitían á sus servidores tomar la menor cantidad de alcohol, porque hubiesen perecido bajo el horrible clima de las regiones que descubrieron.

Las muertes por el calor registradas este verano en Inglaterra, se deben principalmente al excesivo consumo que allí hacen de toda clase de bebidas alcohólicas, y que es causa de que los cuerpos no resistan temperaturas algo elevadas.

En Africa, en la India y en parte de América, donde aún no conocen muchos venenos espirituosos de Europa, los naturales disfrutan de mejor salud, son más fuertes, más robustos y más sufridos, y las razas no degeneran como en la alcoholizada Europa.

Una de las armas más eficaces que ingleses y franceses utilizan para dominar en los países «salvajes», es el alcohol, prodigándosele á los indígenas hasta ponerlos á la altura de muchos europeos.

Toda la propaganda que se haga contra el alcohol, redundará, pues, en beneficio de la salud pública y del vigor de la raza.

¡FUMADORES EL MEJOR PAPEL MARCA

EL NEGRITO!

Crónica

No tenemos noticias de que se haya presentado al Juzgado de instrucción la querrela que se intentaba contra nosotros, por varios sacerdotes.

Si al fin se presenta, publicaremos los trabajos que tenemos en cartera sobre el asunto.

Tengan, pues, paciencia nuestros lectores.

Ayer por la mañana tuvo que celebrar sesión la Comisión provincial.

El joven é ilustrado médico oculista don Juan Farnés que ha permanecido unos días en esta ciudad con motivo de las grandes fiestas que se han celebrado, regresó á la capital del principado el viernes por la tarde en el exprés.

Mucho sentimos que el joven doctor haya permanecido con nosotros tan pocos días, pues su afable trato y clara inteligencia nos proporcionaba agradables conversaciones que fácilmente no olvidaremos, deseando repita sus viajes á esta

tierra que en tan poco tiempo se ha conquistado verdaderas amistades.

Acompañaba á tan buen amigo el no menos apreciado y distinguido don Manuel Porcar y Riudor el cual pasa á Lérida á visitar sus fincas y amigos del alma que tiene en aquella capital.

Salieron un sinnúmero de amigos á despedirles á la estación deseándoles un feliz y completo viaje.

Recomendamos á nuestros lectores la lectura íntegra de nuestro artículo de fondo «La Verdad en su lugar».

Los días 22, 23, 24 y 25 del actual mes, celebrará su fiesta mayor la vecina ciudad de Tortosa, las cuales por los programas que tenemos á la vista, prometen ser muy bonitas y variadas.

Constituye lo principal de las fiestas la repartición de bonos, serenatas en los paseos públicos, distribución de premios, dianas, alboradas, Xiquets de Valls, gran corrida de novillos toros de la ganadería de D. Celestino Miguel de Egea, lidiados por la cuadrilla de los jóvenes sevillanos, procesión general, cucañías y regatas, cinematógrafo, carreras de cintas, gran fiesta marítima, fuegos artificiales, gran concierto vocal é instrumental, gran retreta militar, ópera en el teatro Principal y grandes bailes en las sociedades.

Creemos fundadamente que habrá gran animación en las próximas fiestas que celebrará la capital de la provincia.

Según vemos, ha disgustado al *Diario de Tortosa* el nombramiento del digno secretario del gobierno civil Sr. Curtoys, para informar como delegado sobre lo que ha ocurrido con motivo de la supresión y desarme de los guardas de la «Unión Agrícola»..... Y tiene razón el colega.

¿Que necesidad hay de que se haga luz y aparezca la desmesurada ambición de los que por su cargo habían de procurar con todas sus fuerzas que la Cámara Agrícola fuera un organismo verdad?

¿Quien es el alcalde ante un organismo político-agrícola en el que figuran respetables personalidades como el insigne *Parejo*?

¿No le basta al Sr. gobernador civil la opinión *desinteresada* que la prensa aliada estampa á diario en sus columnas?

«O al vado ó á la puente», dice el refrán. O con el *Parejo* de los tallos carmineos y aliados, ó con la razón y justicia que suministren los datos recogidos por el señor delegado.

Parece ser que existe mar de fondo en el campo fusionista ó lo que sea, de Tortosa, cuya representación periodística ú órgano del mismo es el insípido y bobo *Diario*, á cuyo frente se destaca la *carminea calabaza* de don Manuel Domingo, ó más propiamente conocido con el pseudónimo de *Parejo*.

Dícese que los prohombres (*sic*) del partido liberal en cuestión, no tienen unidad de miras ni andan por el mismo camino en los asuntos políticos, discrepando profundamente en la manera de solucionar y dar dirección á sus *trascendentales* problemas, apareciendo en lucha desesperada tres tendencias en el devastado y explotado campo del partido liberal de esta comarca.

Hemos querido conocer quienes son los que constituyen el *estado mayor* de las tres tendencias *cismático-liberales* y con motivos fundados nos afirman que son: unos, los de abolengo que sostienen en el *Diario de Tortosa* la *regional* jefatura, del que les arroja algunas piltrafas municipales, para desacreditarle y sustituirle tan luego como cualquier adefesio pueda rellenar sus hambrientas fauces; otros, son los que reconocen *secretamente* como jefe al señor Gamazo por más que públicamente se llaman de Sagasta, que carecen de órgano en el estadio de la prensa desde que desapareció del mundo de los vivos aquel

inocente *Nuevo Diario* por plétora de dirección y empacho administrativo.

Entre éstos y los primeros se dá pisto y se come los cañamones que recoge repartiendo sablazos, un murciano que no es *nacarro*, caído en el referido campo liberal como un muerto que no pueden expulsar.

Finalmente los de la tercera tendencia, son los que dicen que trabajan por *cuenta propia*, escribiendo á los amigos de los pueblos del distrito de Roquetas para que se entiendan con ellos sin intervención de los anteriores, constituyendo fracción independiente, en la que no quieren que tercié el *sable murciano*.

Auguramos, con estos preliminares, días de gloria y provecho, para la comarca de Tortosa, con gente que tan á maravilla representen, la nulidad, el despecho y el descrédito de un partido liberal que unas veces dá títulos de jefe á un hambriento y otras á cualquier desesperado con cuatro soldados y un cabo.

Las brigadas municipales continúan llevando á cabo las grandes reformas principiadas en el barrio de Remolinos.

A todos los señores alcaldes y maestros de los pueblos comarcanos que nos han escrito pidiéndonos ejemplares del bien escrito libro *Definiciones y Ejercicios de lengua castellana, al alcance de todas las inteligencias*, cuyo autor es nuestro distinguido y querido amigo el digno é ilustrado Regente de la Escuela Normal superior de maestros de Tarragona, don Ramón Cluet, tenemos el gusto de manifestarles que solo nos quedan un reducido número de ejemplares de la primera edición y que dentro breves días se pondrá á la venta la segunda edición notablemente reformada.

Con tal motivo felicitamos sinceramente al autor por el feliz éxito que ha tenido su importante libro. Y á propósito de esta útil obra y de su inteligente autor, reproducimos con gusto lo que acaba de publicar la notable revista *El Profesorado*, de Granada, con motivo de haber obtenido el señor Cluet el primer premio en el gran certámen abierto por tan ilustrada publicación:

«D. Ramón Cluet y Mora

Desempeña actualmente el cargo de Regente de la Escuela práctica agregada á la Normal Superior de Maestros de Tarragona, y ha servido las Escuelas públicas de Granadella, Barcelona (ayudantía) y Lérida, obtenidas todas en reñida oposición.

Su hoja de estudios es muy brillante y posee el título de Maestro Normal con nota de sobresaliente. Tiene además conocimientos de música, dibujo, gimnasia y francés.

De su carácter enérgico, justiciero y altamente previsor, son verdadero reflejo los muchos artículos que lleva publicados en periódicos políticos y profesionales, especialmente en *La Defensa*, de Tarragona, Revista que fundó y dirigió en aquella época, no muy leja, en que la ley empezó á ser ostensiblemente menospreciada y escarnecidos los derechos del Magisterio que anhelaba vivir á su sombra y protección.

Es el Sr. Cluet un Maestro distinguido por su vocación, entrañable amor á la enseñanza é inagotables recursos pedagógicos. Sus iniciativas son muchísimas y nunca se rinde ante las dificultades. Entre las varias empresas que ha llevado á cabo dentro de la enseñanza, merecen consignarse la organización de *exposiciones escolares* con los trabajos manuales de sus alumnos, y la del *museo escolar* que tiene instalado en la escuela que desempeña, en el cual se cuentan por centenares los objetos útiles para la enseñanza, y muchos de ellos han sido recogidos en las mencionadas *excursiones*, siendo los otros de donativos particulares.

Las Juntas provinciales de Lérida y Tarragona le han honrado con varias comunicaciones laudatorias y el Excmo. Sr. Ministro de Fomento le propuso, hace mucho tiempo, para la Cruz de Caballero de Isabel la Católica, libre de gastos.

En el primer concurso que celebró la «Liga Protectora de la Educación Nacional», para premiar á los maestros españoles que más se habían distinguido en el cumplimiento de sus deberes

profesionales, fué agraciado con Diploma de mérito y nombramiento de Socio honorario, habiendo sido premiado también por la Sociedad Barcelonesa de «Amigos de la instrucción» y en otros certámenes pedagógicos.

Es autor de varios libritos para la primera enseñanza, desarrollados según sus opiniones pedagógicas, y ha traducido del francés la «Pedagogía Histórica», por P. Rousset. Los primeros los utilizan sus alumnos en forma manuscrita, procediéndose actualmente á la impresión del que lleva por título «Definiciones y Ejercicios de Lengua Castellana». La traducción permanece inédita.»

El viernes por la tarde fueron muchos los estudiantes de esta ciudad que regresaron á Barcelona á continuar sus estudios.

El calor que se ha dejado sentir esta semana ha sido bochornoso.

Ayer por la mañana volvió á llover. Y siga la broma... y sin llover.

En el tren exprés del martes regresó á Tarragona el probo y digno secretario del Gobierno civil de esta provincia despues de permanecer unos días en esta ciudad, como delegado del señor Gobernador, para instruir el expediente con motivo del desarme de los guardas de la Unión Agrícola.

Acompañaba al señor Curtoys su distinguida hija Adelaida la cual estaba en ésta desde las últimas fiestas.

Mucho deseamos la repetición de tan estimadas visitas.

El próximo martes, día 18 del actual mes, cumplirá el segundo aniversario del fallecimiento en Godall, de la virtuosa señora doña Francisca Carsi León, bondadosa esposa que fué de nuestro estimado amigo don Carlos Subirats y madre ejemplar de sus idolatrados hijos, que en la niñez, han tenido la desgracia de quedar huérfanos del amor y caricias maternales.

Bien saben nuestro amigo señor Subirats y su apreciable familia, cuanto se les quiere en esta Redacción, que les reitera con este motivo, la expresión del sentimiento que les embarga por tan irreparable pérdida.

Obra nueva de gran utilidad

Definiciones y ejercicios

DE

LENGUA CASTELLANA

AL ALCANCE DE TODAS LAS INTELIGENCIAS

POR

D. Ramón Cluet y Mora

Regente por oposición

EN LA

Escuela Normal Superior de Maestros de Tarragona

socio honorario de la

Liga Protectora de la Educación Nacional

premiado con medalla de plata

por la sociedad

Barcelonesa de Amigos de la Instrucción

y en varios

Certámenes Literario-Pedagógicos

propuesto

Por el Excmo. Sr. Ministro de Fomento

para la

CRUZ DE CABALLERO DE ISABEL LA CATÓLICA

DE VENTA:—En la Administración de este periódico, Replá, 3, y Bou, 2.—TORTOSA.

Un joven que estaba cazando el viernes por la tarde se produjo una herida en la mano al momento que procedía á la limpia del arma.

Fuó conducido al Hospital haciéndole la primera cura el médico forense.

De nuestro estimado colega de Tarragona el *Diario del Comercio* cortamos el siguiente suelto el cual con el mayor gusto nos lo hacemos nuestro.

«El *Diario de Tortosa* publica ayer un suelto en que se dirigen algunas censuras á nuestro apreciable amigo don Felipe Curtoys, con motivo de su estancia en la ciudad del Ebro.

Juzgamos dichas censuras apasionadas, pues nos consta que el celoso secretario de este Gobierno civil es esclavo del cumplimento de su deber, modelo de funcionarios públicos y digno de ser tratado con todo género de consideraciones y respetos, más que por nadie por los que se llaman liberales».

Hemos recibido el número 54 de *La Revista Blanca*, perteneciente al 15 de Septiembre. Dicho número publica el siguiente sumario:

SOCIOLOGÍA: *La evolución de la Filosofía en España* (capítulo III), por Federico Urales; *Ideas propias*, por Donato, Luben; *La anarquía: su fin y sus medios*, por Juan Grave.

CIENCIA Y ARTE: *La herencia psicológica*, por Ch. Ribot; *Crónica científica*, por Tarrida del Marmol; *Marido y mujer*, novela, por León Tolstoi.

SECCIÓN LIBRE: *Sobre educación*, por Constancio Romeo; *Para los compañeros*, por A. López Rodrigo.

TRIBUNA DEL OBRERO: *La revolución*, por José Pujol.

La Revista Blanca anuncia la terminación de la novela de Tolstoi, *Marido y mujer*, y que en el próximo número empezará la hermosísima de Zola, que tiene por título *Paris*.

La Administración de esta Revista está situada en Madrid, calle de San Oropio, 7. El número suelto vale 25 céntimos; suscripción, trimestre, 1'50 pesetas.

EL ECO DE LA FUSION

PERIODICO REPUBLICANO

DEFENSOR DE LOS INTERESES MORALES Y MATERIALES DE LA COMARCA

Redacción y administración: Replá 3.

ZAPATERIA DE MORESO

PLAZA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU
TORTOSA

SURTIDO de CALZADO de todas clases y precios, fabricado única y exclusivamente para esta casa por la importante y acreditada fábrica de ARRUFAT y COMPANIA de Barcelona.

Se construye a MEDIDA y con arreglo a los últimos modelos. Especial cuidado en pies delicados, a cuyo objeto la casa cuenta con toda clase de hormería.

(asa fundada en 1866)

**Precios fijos,
ventas al contado**

Gran fábrica de bebidas gaseosas

DE

JUAN ZARAGOZA

San Blas, núm. 11.—Tortosa

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Géneros existentes

- Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª
 - Limonadas gaseosas elaboradas con el gas líquido sosa, clase 2.ª
 - Zarzaparrilla verdad con esencia pura, sosa, clase 1.ª
 - Zarzaparrilla sosa, clase 2.ª
 - Brea Munera con esencia sosa, clase 1.ª
 - Cerveza alemana tónica y de gran pureza.
- Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones, los siguientes aperitivos:
Amer-Picón, Absenta, Vitter y Wermohut

Agencia de negocios

SATURNINO RIVERA

9.—PENINSULAR, 9.—MADRID

Esta casa se dedica a gestionar el pronto despacho de expedientes de Clases pasivas, y cuantos asuntos administrativos, judiciales y mercantiles se le encomienden; adelantando los gastos que para ello pueden originarse.

DISPONIBLE

Establecimiento Tipográfico

A CARGO DE José Zaragoza RELA, 3 y BOU, 2

En este importante establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tanto para Ayuntamientos como para casas de negocios, telefonarios, circulares, membretes, tarjetas, sobres, muestrarios, esquelas de defunción, recordatorios, tarjetas de primera misa (novedad), facturas, etc., etc.

Replá, 3 y Bou, 2.—TORTOSA

DISPONIBLE

AGUA MINERO MEDICINAL

Clorurada bicarbonatada y litínica

DEL MANANTIAL DE NUESTRA SEÑORA DE LA

Esperanza

TORTOSA

DECLARADA DE UTILIDAD POR R. O. DE 1 DE AGOSTO DE 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia a las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medallas de oro por varias academias científicas y en diversas exposiciones universales.

Deposito en Barcelona: Calle Dormitorio de San Francisco, número 9.—Puntos de venta: En todas las farmacias y depósitos de aguas minerales.—Propietario: Excelentísimo señor don MANUEL PORCAR Y TIO.

DISPONIBLE